
近年来，我国快递行业在增
加就业、刺激消费、服务产业等
方面所起的作用有目共睹，各级
政府和社会各界对快递行业发展
的重视程度也日益提升。但是，
伴随着快递行业的飞速发展，各
种问题和矛盾也不断浮出水面，
其中就有快递运输车辆的管理问
题。

随着部分城市货车禁行区域
的调整，承担快件运输的大小货
车在早晚高峰期甚至一天中的大
部分时段被“禁足”。因为快件
投递强调时效性，许多快递企业
的运输车辆不惜“顶着罚款”上
路，既给道路运输管理带来难
题，也给快递企业造成极大负
担。

为此，今年全国两会期间，
浙江代表团的郑坚江等 12 名全
国人大代表联合提出了《关于建
立健全全国邮政快递行业专用车

辆长效管理机制的建议》。《建议》
提出：在全国层面制定出台快递车
辆管理长效机制，从源头上解决城
市快递车辆通行难、停靠难、装卸
难等问题，以提高配送效率、降低
运输成本、完善服务体系，满足社
会经济发展和人民群众对快递服务
的新要求。

在前不久举行的一次市政协委
员月谈会上，民进宁波市委会副主
委徐建成也提议，建立快递货车、
面包车车辆多部门监管机制，优先
解决快递车辆高峰、专线通行问
题，对快递专用车辆临时停靠、装
卸作业给予便利。

我市正在开展“中国快递示范
城市”创建工作，这是一个很好的
契机。今后几年，我市应以解决制
约快递业发展的突出问题为导向，
助力快递业做大做强，基本形成与
现代化国际港口城市相符的快递服
务体系。 （王芳）
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早上 8时，民安路一小区，四
五辆快递三轮车停在门口。快递小
哥熟稔地跟小区保安打着招呼，匆
忙上班路过的住户大多问一句“有
没有几幢几零几的包裹”……这样
的场景天天上演，在不少市民眼
中，早已成为生活的一部分。

快递业融入我们的生活，到底
有多深？又给我们带来了怎样的变
化？

在前不久举行的一次市政协委
员月谈会上，市邮政管理局晒出了
几组数据：

截至 2017 年底，全市快递业
务处理量突破 11 亿件，业务收入
超过 70 亿元；全市快递企业数量
达到244家，网点达到1449处，实
现了全市乡镇、村 （居） 快递服务
全覆盖。

2017 年，我市跨境电商进口
4592.96 万票，同比增长 60.48%，

稳居全国第一方阵。今年上半年，
我市跨境电商零售进口突破 50 亿
元，同比增长 130%，一跃成为全
国首位。

2017 年，我市快递行业服务
外销象山橘橙 5万公斤、余慈杨梅
124 万公斤、奉化水蜜桃 180 万公
斤、海鲜1062万公斤……

毫无疑问，飞速发展的快递
业，已经成为拉动我市经济社会发
展的“一匹黑马”，在稳增长、调
结构、惠民生等方面发挥的作用日
益明显。

发展稳中向好的同时，一些问
题也愈加凸显。网点分散、效率低
下、服务能力弱等，成了制约其发
展的“瓶颈”。

对此，不少市民深有感触。
家住北仑的金某将身份证、驾

驶证、特种行业操作证及灯具交由
某快递公司寄送。因员工操作失

误，误将三本证件塞入其他顾客的
包裹，多方联系仍无法找回，金某
一怒之下将这家快递公司诉至北仑
法院。

慈溪人朱某在美国某网站购买
了一台手机，由江苏某国际货运代
理有限公司承运。经协商，双方确
认了运费，朱某随后将钱转入对方
账户。在家“坐等”了 4个月，却
一直不见手机的踪影，双方为此产
生纠纷，诉至慈溪法院。

诸如此类服务质量上的问题，
在快递行业中并不鲜见。收费不规
范、物品丢失或损坏、货物送不到
最终目的地……这样那样的不愉
快，网购“达人”们或多或少经历
过。市邮政管理局官网上公布的
2018年6月消费者申诉情况通告显
示，该月共受理消费者申诉 1655
件，其中涉及快递业务问题的 1599
件，已处理有效申诉中涉及快递业

务问题的 69 件，占有效申诉量的
89.6%。排名前三位的问题分别是
延误、丢失及短少、投递服务。

同时，收件环节开箱验货执行
不到位，也是快递业常见的问题。

打开快递公司的官网，在醒目
位置能见到一份禁寄物品名单。但
在实际操作中，因为多靠快递员个
人自觉性来把关，难免导致一些危
险物品照常被寄送。一旦发生安全
事件，影响恶劣。

此外，快递运输车辆违规多，
也是较为常见的行业问题。如吴某
驾驶某快递公司所有的无牌电动三
轮车，沿北仑区凤洋二路自南向北
逆向行驶，与行人苏某发生碰撞，
导致苏某受伤。经北仑交警部门认
定，由吴某承担这起事故的全部责
任。

快递业发展缺乏规范，已引起
社会各界的广泛关注。

现状 稳中向好，但问题仍不少

截至2017年底，全市快递业务处理量突破11亿件，业务收入超过70亿元。快递业稳中向好的同时，一些
问题也愈加凸显，网点分散、效率低下、服务能力弱等，成了制约其发展的“瓶颈”——

快递业规范化发展，如何走得更远？
本报记者 董小芳

“在推动快递业规范化发展
上，我们近两年推出了不少举措，
比如车辆统一管理、标准化网点建
设、日常邮路安全排查等。但有一
些困难，不是靠我们自身能突破
的，急切期盼政府能给予更多的支
持，比如末端网点配送的车辆通行
问题、土地的需求等。像余慈地区
家电业务较多，我们就希望能有合
适的堆货场地。”宁波某快递企业
相关负责人的一番呼吁，说出了甬
上不少快递企业的心声。

为此，在最近召开的市政协委
员月谈会上，专家、学者和业内人
士纷纷提出了自己的建议。

浙江万里学院物流与电子商务
学院副院长王琦峰建议，应根据国
家《快递暂行条例》和《宁波市建

设“中国快递示范城市”实施方
案》，加快出台 《宁波市快递暂行
条例》实施意见，把发展快递业纳
入我市国民经济和社会发展规划。

浙江天册 （宁波） 律师事务所
主任程慧则建议，要加快制定快递
行业政府规章和行业标准，全面实
施市场准入负面清单制度，落实安
全管理工作机制。

针对快递运输车辆的规范，民
进宁波市委会副主委徐建成建议，
要以地方立法或多部门发文方式，
在全市推广快递专用电动三轮车

“三统一、一加强”治理模式，即
各企业按照标准对电动三轮车进行
登记、编码，并统一颜色和标识；
各企业为所使用的电动三轮车统一
购买交通意外保险，统一配备防盗

装置，提高快递业运输车辆和人员
的安全保障。同时，建立快递货
车、面包车车辆多部门监管机制，
优先解决快递车辆高峰、专线通行
问题，对快递专用车辆临时停靠、
装卸作业给予便利。

余姚市政协主席陈长峰则建
议，将快递业列为重点扶持发展行
业给予政策支持，尤其在土地指标
方面，鼓励利用存量土地发展快递
业，切实保障用地供给。

推动快递业规范发展，规章制
度的建立固然重要，但快递企业自身
服务质量的提升也不容忽视。因此，
在完善规章制度之外，提升从业者素
质、规范行业标准也势在必行。

“要加快对物流人才的培养，
夯实协同发展根基。”市政协委员

王岚在相关提案中建议，在商务产
业 （人才） 政策中增设物流人才引
进政策，并利用宁波一些职业院校
物流专业平台，通过校企合作等形
式，加快宁波物流人才的培养。

也有业内人士建议，要对快递
行业实行资格认证。实行资格认证
和职业化之后，意味着无论是创办
快递公司，还是成为快递行业的从
业人员，都必须迈过一定的准入门
槛。同时，建立快递诚信管理体系，
通过建立快递企业用工失信“黑名
单”制度，加快推进快递企业诚信
建设，营造诚实守信的市场环境。

多措并举之下，作为现代服务
业重要组成部分的快递业，必将

“更上一层楼”，助力我市打造“中
国快递示范城市”标杆。

建议 探索创新，呼唤政策支持

快递业无序发展，不仅损害消
费者利益，更不利于行业的整体形
象。那么，症结何在？不少业内人士
一致认为，“规矩”缺失是主要原因。

“拿快递运输车辆来说，目前
我市邮政快递行业的机动车已突破
1 万辆，其中货车、面包车约 6000
辆，电动三轮车约 4000 辆，但我市
尚未正式出台快递运输车辆管理政
策，大货车进入市区受阻、电动三轮
车上路被查扣等情况并不鲜见。”
业内人士分析，“货车禁行，电动
三轮车送快递存在争议，而‘四统
一管理’模式的车辆在数量上难以
满足需求。因为快件寄送讲求时效

性，于是部分运输车辆选择‘顶着
罚款’上路，既给道路运输管理带
来难题，也给快递企业造成负担。”

市政协委员王岚曾对北仑区的
快递物流企业做过调查。结果显
示，政策支持力度不够、行业无序
竞争、用地困难成为制约快递物流
企业发展的三个主要因素。四分之
三的被调查快递物流企业认为政策
支持力度不够，管理体制不健全，
如城区快递配送车辆限制多，“进
城难、停车难、通行难”的问题没
有得到明显缓解；三分之二的企业
认为用地困难、无序竞争成为制约
其发展的重要因素。

“规矩”的缺失，还使得监管
不够有力。

“这包括相关部门对快递企业
的监管，以及快递企业自身内部的
监管两个方面。”业内人士坦言，
快件分拣、投递不规范，很大程度
上和快递公司的管理不到位有关。

“为治理行业乱象，我市也制定出
台了推进快递业健康发展的实施意
见，对快递行业的经营管理、服务
标准、处罚条款等做了规定。但实
际操作中，从收件、包装到运输、
签收，物品到底在哪个环节出了问
题，很难监控。”

一位快递企业负责人感慨道，

缺失“硬杠杠”的快递行业，入行
门槛低、人员流动快，长期来看，
并不利于整个行业的发展。

另外，从客观因素上来讲，市
场需求增长过快，超出了行业供给
能力，很多快递企业为了不错过行
业发展的“黄金期”，选择以超出
自身业务承受能力的模式运转，不
可避免地出现了一系列问题。

当然，消费者对快递业问题的
“忍气吞声”，也不利于此类问题的
解决。不少消费者遇到快递物品损
毁、丢失等情况，因打官司周期
长、成本高、取证难，很少会通过
法律途径来解决。

探究 原因众多，“规矩”缺失是主因

一家快递企业的工作人员正在派发快件。 (受访者供图）
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